



**IV FORO DE LOS TERRITORIOS SUBNACIONALES DEL CORREDOR BIOCEÁNICO  
CAPRICORNIO 28, 29 Y 30 DE NOVIEMBRE DE 2023  
REGIÓN DE TARAPACÁ**

**ACTA FINAL CUMBRE DE GOBERNADORES**

<b>COORDINADOR DE COMISIÓN</b>	DESIGNADO JOSÉ MIGUEL CARVAJAL GALLARDO
<b>SECRETARIOS DE ACTA</b>	GUNTHER HENER PÉREZ, GISELA SCHÄFER SILVA Y CAROLINA QUINTEROS MUÑOZ

**DECLARACIÓN DE TARAPACÁ**

**IV Foro de los Estados Subnacionales del Corredor Bioceánico Capricornio**

Iquique, 28 de noviembre de 2023

En el espíritu de cooperación y con una visión compartida, las autoridades subnacionales de Chile, Argentina, Brasil y Paraguay se congregaron en la ciudad de Iquique, acogiendo la invitación del Gobernador Regional de Tarapacá, José Miguel Carvajal Gallardo, en virtud de lo acordado por las anteriores cumbres de Gobernadores en el II y III Foro realizados en las ciudades de Antofagasta y Salta en noviembre de 2022 y abril de 2023, respectivamente. Con las actividades realizadas en el día de hoy, los Gobernadores y representantes presentes valoraron la cordialidad y fraternidad del Gobernador Regional anfitrión y sus equipos en este IV Foro de Estados Subnacionales y Territorios de Corredor de Capricornio destacando la constitución en este IV Foro de la Comisión de Sostenibilidad y la Comisión de Participación ciudadana, con Perspectiva de Género y Pueblos originarios, como un avance en estratégico y social del desarrollo del corredor Bioceánico de capricornio.

Los Gobernadores y representantes de los Gobiernos Regionales de los 7 estados Subnacionales presentes, consagran y ratifican su compromiso de fortalecer el Corredor Bioceánico Capricornio, desde sus territorios como un catalizador de la integración regional que promueve el desarrollo sostenible y la conectividad entre los estados participantes, como una oportunidad de generar una mejora de calidad de vida de sus habitantes.

Inaugurado en la Ex oficina salitrera Humberstone, museo de sitio y Patrimonio de la Humanidad reconocido por la UNESCO, el foro incluyó visitas en terreno al Parque Industrial de Pozo Almonte, al Parque Empresarial Alto Hospicio y al Puerto de Iquique. Estas actividades precedieron al trabajo de las ocho comisiones del Foro, donde se generaron conversaciones y debates que cristalizaron los acuerdos y compromisos que se adjuntan a la presente declaración, trazando un camino conjunto hacia un futuro repleto de iniciativas y con una robusta perspectiva regional para Sudamérica.

Con la lectura de la declaración conjunta del III Foro de Salta, se dio inicio a la plenaria de la Comisión de Gobernadores, abordando:

• **Iniciativas y Perspectivas Regionales:**

- El Representante del Gobierno Federal de Paraná, actual Presidente Pro Tempore de ZICOSUR, transmitió un mensaje del Gobernador del Estado de Paraná, quien reafirmó el compromiso adquirido durante el Encuentro de Curitiba, donde el Gobernador de Tucumán, ex presidente Pro-tempore, reiteró su apoyo completo al desarrollo de los corredores bioceánicos, destacando la relevancia de la cooperación intercontinental.
- El Gobernador de Alto Paraguay informó sobre un avance sustancial en la infraestructura del puente que une Puerto Murtinho con Carmelo Peralta y expresó su interés en albergar futuros encuentros del Foro.
- El Gobernador de Boquerón presentó una visión ampliada de Boquerón y su compromiso con la materialización del proyecto, fomentando las sinergias entre las naciones a través del Bloque de Gobernadores del Chaco.

• **Estrategias Innovadoras y Desarrollo Sostenible:**

- El Vicegobernador de Mato Grosso do Sul destacó la importancia de la integración cultural y turística como eje de la cohesión regional, y elogiaron el respaldo presidencial brasileño al proyecto, que cuenta con una asignación de 6 millones de dólares de Brasil.
- El Representante del Gobierno Regional de Antofagasta subrayó la importancia de establecer acuerdos pragmáticos y la colaboración estratégica con el BID para superar los desafíos logísticos.

• **Fortalecimiento Institucional y Colaboración Público-Privada:**

- El representante de la Provincia de Jujuy sugirió la creación de un observatorio normativo que permite el avance en la integración normativa para el funcionamiento operativo y se discutió la posibilidad de financiamiento conjunto entre el BID y el sector privado.



- Se felicitó la iniciativa del BID, que desarrollan Salta, Antofagasta, Mato Grosso do Sul y Boquerón, para lo cual se hicieron consultas a los representantes del BID Leonardo Diniz y la encargada del Plan Maestro Alejandra Rald, que contempla un plan de acción que incluye el fortalecimiento de la gestión gubernamental y la infraestructura, tanto física como digital.
- Se reconoció la importancia del sector privado en el desarrollo del Corredor y se destacó el trabajo previo con actores privados, abriendo la puerta a futuras colaboraciones.

• **Acuerdos Firmados y Proyecciones:**

- Los acuerdos reflejan un consenso sobre los beneficios regionales del Corredor, se define la relevancia de la empresa privada, la prioridad de la seguridad para 2025 en la ruta en miras de la apertura del corredor en el primer trimestre de ese año, donde se hace necesario establecer gobernanza efectiva, que unifique la gestión, de seguimiento y sea contraparte del trabajo de las cuatro Cancillerías y los Gobiernos Centrales de cada País.
- Los 7 Gobiernos regionales presentes, acuerdan la creación de una “Comisión Ejecutiva”, para lo cual designaron un profesional por cada Estado Subnacional, para que dicha comisión genere el dinamismo del corredor, desarrolle un trabajo de análisis y propuestas para continuar avanzando en la institucionalidad de las reuniones de los Gobernadores Regionales de los Estados Subnacionales y articule el trabajo técnico de las distintas comisiones. Esta comisión ejecutiva, cuenta con un plazo de seis meses, el que debe coincidir con el V Foro, para realizar un estudio que defina la participación de cada gobierno regional en el proyecto de institucionalidad referida. Los Integrantes designados son:

- 1.-Ruben Dario Ayala, Alto del Paraguay, Paraguay.
- 2.-Dri Arnoldo Wiens, Boquerón, Paraguay.
- 3.-Jaime Elias Verrack, Mato Groso Do Soul, Brasil.
- 4.-Mauricio Zamorano, Antofagasta, Chile.
- 5.-Pablo Palomares, Jujuy, Argentina.
- 6.-Julio San Millán, Salta, Argentina.
- 7.-Carolina Quinteros, Tarapacá, Chile.





- o Los Gobernadores y representantes presentes, acuerdan planificar encuentros semestrales para sostener la dinámica y la urgencia del proyecto.
- o Se confirmó la realización del V Foro en el primer semestre de 2024 en Paraguay (Alto Paraguay y Boquerón) y en el segundo semestre en Brasil (fecha y lugar por definir), por ambos Gobernadores presentes.
- o Se resaltó la tarea de los gobiernos subnacionales de comunicar a los gobiernos centrales el impacto significativo del Corredor Bioceánico de Capricornio en el desarrollo subterritorial global, como así mismo trabajar en coordinación con los representantes de las cancillerías de cada país que forman el Grupo Cuatripartito de Trabajo del Corredor Bioceánico para facilitar el cumplimiento de los acuerdos y compromisos asumidos y aborde temas de importancia como la exportación e importación de litio, para posicionarlo como proyecto estratégico nacional en cada territorio.

*Federico Bios  
SALTA*

**PABLO F. PALOMARES**  
SECRETARIO DE INTEGRACION REGIONAL  
Y RELACIONES INTERNACIONAL

*M. P. P. P.  
Gobierno Regional  
Antofagasta*

Se acuerda establecer que la "Comisión Ejecutiva" evaluará que los gobiernos regionales consideren el financiamiento de esta nueva institucionalidad, prospectando 4 alternativas:

- Considerar los aspectos de definición de Modelo de Gobernanza que contempla el crédito Internacional, alcanzado por Salta, Antofagasta y Boquerón este año 2023.
- Evaluar internamente en cada Gobierno regional, que la etapa inicial y la institucionalización del Corredor, con recursos propios si es necesario, para demostrar su importancia territorial.
- Estudiar otras alternativas de Financiamiento Internacional que permita implementar una Gobernanza en el futuro.
- Estudiar y evaluar la presentación de un segundo proyecto de financiamiento BID, que permita avanzar una Gobernanza provisoria, que permita cumplir los acuerdos establecidos en el presente documento.

En conclusión, el Corredor Bioceánico Capricornio se establece como un pilar de cooperación y desarrollo, reforzando el compromiso de mejorar la infraestructura, la gobernanza y la integración entre las naciones. Este Foro marca un avance significativo en la integración regional, sentando las bases para una colaboración duradera y una visión común de crecimiento y progreso.

Se deja copia del Acta con la asistencia de los Gobernadores Regionales y representantes presentes, que se adjuntan entendiéndose como parte integrante de esta en comento.

*Julio Pizarro  
Metropolitano de Salta*  
*Harold Berrón  
Gov. Boqueron*

*José María González  
Gov. Reg. Tarapacá*

*Arturo Meidec  
Alto Paraguay*